

Escala Crítica/Columna diaria

- *Alianzas “anti natura” y la prueba de la realidad
- *Aplazó en PAN convocatoria; ¿un cuarto aspirante?
- *Un diario atacado, dos desaparecidos de la prensa

Víctor M. Sámano Labastida

LAS ALIANZAS entre fuerzas disímbolas (PAN y PRD), fue la fórmula que las dirigencias partidistas encontraron para proponer la alternancia en estados donde el PRI se ha mantenido en el poder desde su fundación. En el 2010 ensayaron exitosamente, por lo menos en las urnas y en tres entidades, esta discutida asociación. Oaxaca, Puebla y Sinaloa dejaron de estar gobernadas por el PRI; asumieron los gobiernos los triunfantes abanderados aliancistas...aunque los tres con militancia reciente o antigua en el tricolor.

Gabino Cué Monteagudo, en Oaxaca (3 millones 800 mil habitantes); Rafael Moreno Valle, en Puebla (5 millones 780 mil habitantes) y Mario López Valdés en Sinaloa (2 millones 767 mil habitantes). Como se sabe, lo que parecía ser una política de alianzas “anti natura” (como las calificó el PRI) que llegarían hasta la contienda presidencial del 2012, quedó rota en el Estado de México.

Incluso se estimaba que Marcelo Ebrard era el prospecto más avanzado para una eventual coalición PAN-PRD. Ebrard, como se sabe, quedó descartado también como candidato de “las izquierdas”, aunque es posible que lo veamos como coordinador de campaña de Andrés Manuel López Obrador.

NO BASTA EL RELEVO

PUES BIEN bien, uno de los gobernadores aliancistas, Gabino Cué Monteagudo rindió su primer informe en Oaxaca. Fue abanderado de la coalición PAN-PRD con los partidos del Trabajo y Convergencia. Este último partido, ahora denominado Movimiento Ciudadano, es el que entre los cuatro de la alianza tiene mayor base electoral en Oaxaca.

Cué Monteagudo milita precisamente en Convergencia. Ya había sido alcalde de la capital oaxaqueña del 2001 al 2003, tras su renuncia al PRI. Tras un intento fallido como aspirante a gobernador en el 2004, volvió a la contienda en 2010.

Su administración no ha sido fácil en uno de los estados con mayor rezago social; los otros dos son Chiapas y Guerrero. En lo que va de su gobierno le renunciaron dos secretarios de gabinete, un subsecretario y dos directores. Pero eso resulta anecdótico ante el tamaño de los problemas que deben resolver los gobiernos. Se calcula que, por ejemplo, al ritmo promedio registrado hasta ahora, se necesitarán 31 años para erradicar el analfabetismo y 15 años para ubicar a la entidad en la media nacional de segundo de secundaria. La educación es un indicador importante de la pobreza y la marginación, y motor para superar los rezagos.

Pero no es un estado pobre, sino empobrecido. Colocar demasiadas expectativas en la alternancia puede llevar a la frustración; mucho se hará si, en principio, se logra dar transparencia al uso de los escasos recursos y combatir la corrupción, sea cual sea el grupo gobernante. Oaxaca es uno de los retos más complejos para cualquier administración: 570 municipios y 52.7% de población rural.

HAZME CANDIDATA

LA EX SECRETARIA de Educación y aspirante a la candidatura presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, presentó ayer en Villahermosa su texto "Nuestra oportunidad. Un México para todos", en la Feria Universitaria del Libro. Una colección de diálogos con personajes que van desde presidentes y ex presidentes hasta personajes del espectáculo. Antes, hace poco más de una década, había escrito el texto de autoayuda "Dios mío, hazme viuda por favor".

La dirigencia del Partido Acción Nacional, que había anunciado para ayer miércoles su convocatoria para elegir candidatos, aplazó la publicación por desacuerdos internos en relación al proceso para los aspirantes a diputados y senadores. El mismo documento incluye las bases para la nominación presidencial. Se prevé que los ciudadanos con derecho a sufragio dentro del PAN sean un millón 800 mil entre militantes activos (308 mil) y adherentes (un millón 488 mil). La dirigencia panista se reservó la designación de un paquete de espacios para el legislativo.

Se da como un hecho que Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero se inscribirán para la candidatura presidencial. Será interesante observar cómo responde el PAN a su ex dirigente nacional y ahora expulsado Manuel Espino, quien pretende cumplir los requisitos formales. Espino integró el movimiento "Volver a Empezar", cuya propuesta será presentada el seis de diciembre en el Distrito Federal. El duranguense pretende recabar las 35 mil firmas exigidas por su ex partido.

PERIODISTAS

AHORA fueron las instalaciones del periódico El Siglo de Torreón, en la capital de Coahuila, las atacadas la madrugada del martes por un comando armado. Es el segundo atentado dos años.

El anterior fue en agosto de 2009. Afortunadamente no hubo víctimas. Apenas el 6 de noviembre, los propietarios del diario El Buen Tono, de Córdoba, Veracruz, denunciaron un ataque incendiario a sus instalaciones.

DOS PERIODISTAS del periódico El Financiero desaparecieron el lunes por la tarde en su trayecto de Zacatecas a Jalisco. Se trata de Oswaldo García Íñiguez, inspector de Circulación, y el chofer José de Jesús Ortiz Parra. El director general de la cadena, Rogelio Cárdenas, anunció la suspensión de la circulación de ese diario en Zacatecas hasta que se garantice la seguridad en las carreteras estatales.

AL MARGEN

AUNQUE formalmente el nombre del candidato del PRI al gobierno del estado debe conocerse después de que el tricolor defina la candidatura a la Presidencia, algunos de los aspirantes locales presionan para que se establezcan ya las reglas “no escritas” y se comience a depurar la lista de prospectos. La definición de la pre candidatura presidencial del PRD y la ya próxima determinación de quién abanderará a los solaztequistas en Tabasco también es un elemento adicional. “El PRI tiene sus propios tiempos”, reiteran sus dirigentes. Pero también juegan las condiciones externas...CON LUPA seguirán las actividades proselitistas de López Obrador ahora que ya es aspirante único a la candidatura del Movimiento Progresista (PRD, Morena, PT y MC). Estará el jueves próximo en Tabasco, durante un recorrido que lo llevará a Quintana Roo, Yucatán y Campeche. (vmsamano@yahoo.com.mx)